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3月5日上午，今年
兩會舉行首場 「代表通
道 」 和首場 「部長通
道」 採訪活動。在 「部
長通道」 上，工信部部
長金壯龍表示，中國目
前在5G領域已經名列世
界前茅，未來將加強國
際合作，加快6G技術的
研發。另外，全國人大
代表、徐工集團工程機
械股份有限公司總工程
師單增海亦透露，電影
《流浪地球2》中，國產
工程器械也扮演了重要
的角色。

中國科技攀高峰 6G研發提速
《流浪地球2》滿堂彩 國產工程器械唱主角

大公報記者

張帥、郭瀚林北京報道

【大公報訊】記者郭瀚林北京報道：
「90後」 全國人大代表、海軍遼寧艦某中
隊少校政治教導員朱悅萌，5日在首場 「代
表通道」 上回憶了自己在遼寧艦上的8年軍
旅生涯，她為自己能和遼寧艦一起乘風破
浪、共同成長，感到無比光榮和自豪。朱
悅萌期待更多的年輕朋友投身航母事業，
「一起駛向更遠的海，更深的藍。」

從遼寧艦入列，到福建艦下水，朱悅
萌作為中國第一批航母女艦員親身經歷了
中國航母的 「多個首次」 。她在遼寧艦上
工作了8年，先後在作戰、機電、航空等多
個部門任職，親歷了中國航母跨越發展、
挺進深藍的非凡歷程，也見證了人民軍隊
奮鬥強軍，邁向一流的鏗鏘步伐。

朱悅萌表示，這一切成績的取得來自
一代代航母人的接續奮鬥、彎道加速。在
她的身邊，有服役近30年的專家型 「兵
王」 ，有滿懷激情的 「00後」 新兵，有長
期堅守在水下深艙的 「深艙向日葵」 。也
有不畏嚴寒酷暑，守護艦載機起降的 「甲
板擎鷹人」 ，有來自五湖四海18個民族的
少數民族艦員，也有撐起了半邊天的女操
舵手、女雷達兵、女機電兵、女子放飛小
組。她說： 「我們把青春和夢想融入了祖
國的航母事業，千人同一艦，萬里不迷
航。」

「艦艏行處是長城，國家利益所至，
海軍航跡必達。」 朱悅萌稱，一定踐行首
艦標準，錨定建軍百年奮鬥目標，挺膺擔
當，勇毅前行，堅決完成黨和人民賦予的
使命任務。同時，也歡迎更多的青年朋友
投身航母事業，與她一起駛向更遠的海、
更深的藍，一起闊步星辰大海、逐夢萬里
海天。
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保護生物多樣性 提供中國經驗
「高水平生態環境保護不僅不會

阻礙經濟發展，而且會為經濟發展增
添新動能，推動高質量發展。」 生態
環境部部長黃潤秋（小圖）在 「部長
通道」 上表示，必須把生態環境保
護放在經濟社會發展的大局中考
量，統籌好發展與保護的關係。保
護生物多樣性，正在向世界提供 「中
國經驗」 。

據黃潤秋披露，十年來，中國重
點城市PM2.5濃度累計下降57%，
單 位 GDP 二 氧 化 碳 排 放 下 降
34.4%，全國地表水Ⅰ到Ⅲ類水質斷
面比例提高23.8個百分點達到
87.9%，已接近發達國家水平。中國
是全球空氣質量改善速度最快、可再
生能源利用規模最大、森林資源增長
最多的國家。

值得關注的是，中國是世界上生
物多樣性最豐富的國
家之一，近年對珍稀
瀕危物種展開了不遺
餘力的搶救性保護。
去年，在《生物多樣
性公約》第十五次締
約方大會中國繼續不
遺餘力地發揮領導
力，盡最大努力推動

和協調各方達成最大共識，推動 「框
架」 達成。

他說，綠色青山就是金山銀山、
人與自然和諧共生、山水林田湖草沙
一體化保護和系統治理生態文明理
念，生態保護紅線機制等中國生態治
理制度、舉措，實施大規模、大尺度
的生態修復，中國生物多樣性保護的
三方面經驗可供國際社會借鑒， 「通
過上述方法，中國真正實現了生態效
益、環境效益、社會效益三贏。」

繁衍野生大熊貓
首場 「代表通道」 上，全國人大

代表、成都大熊貓繁育基地副主任侯
蓉介紹，她和同事們用近30年的時
間，把成都熊貓基地大熊貓的數量，
從1994年的18隻擴展到現在的237
隻，增長了12倍。繁育大熊貓只是其

中的一個階段，最終的
目標是要讓它們恢復野
性、回到野外，讓野生
大熊貓能夠永久生存和
繁衍下去，要實現這個
目標就需要更好保護好
大熊貓棲息地。

大公報記者
張帥、郭瀚林

科技部借美斯解釋ChatGPT
「同樣一種原理，關鍵在於做得好不好，比如發動

機，大家都能做出發動機，但質量是有不同的；踢足球
都是盤帶、射門，但是要做到美斯那麼好也不容易。」
科技部部長王志剛（小圖）在 「部長通道」 上指出，
ChatGPT之所以引起關注，在於它作為一個大模型有效
結合了大數據、大算力、強算法。中國在這方面也作了
很多布局，並且有一些成果，但目前要達到像ChatGPT
的效果可能還要拭目以待。

王志剛稱，通過計算可以把人的自然語言進行理解
並且進行對話，但是要達到實時效果不容易。中國希望
既通過科學研究、技術牽引，也通過場景驅動、用戶需
求，把它結合起來，使得人工智能技術不僅為中國經濟
社會發展、中國科技作出貢獻，也希望從事AI研究轉化
的大學、科研院所、企業自身能夠有更好的進步和發
展，為推動AI發展，以及為國際社會作出中國貢獻。

「同時，我們還要注意，怎麼樣規範科技倫理，趨
利避害。」 王志剛強調。

他指出，科技部會進一步加大對企業成為科技創新
主體的支持。支持企業成為科技創新主體，要努力形成

一種生態，這就需要實現
權利公平、機會公平、規
則公平。同時不管是國
有、民營、大中小微企
業，只要從事科技創新活
動，以科技來提升企業的
發展質量、發展水平和競
爭力，科技部都會全力支
持。 大公報記者張帥

念好山字經 千人小村18年迎蛻變
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四大通道 彰顯中國自信

委員通道

•來自不同界別、不同領域的全國政協委員與中
外記者 「零距離」 接觸，回答社會關心的話
題。從2018年全國兩會開始，委員通道正式啟

用。作為每年全國兩會最先開啟的通道，中國
很多重大工程和事項進展都是從這條通道上率
先傳播出來。

代表通道

•2018年全國兩會期間首次設立。根據要求，
亮相通道的代表人選將從媒體推薦和代表團推
薦中產生，並充分結合熱點話題回應外界關
切。此外，接受採訪的代表將覆蓋各個領域。

部長通道

•在全國兩會上， 「部長通道」 是新聞富礦，也
是政府窗口。走上這條通道的都是國務院機構
的主要負責人，他們的隻言片語都可能傳達出
重要訊息。 「部長通道」 設立較久，此前是集
中採訪區，靠記者攔截部長接受採訪。2015年
開始， 「部長通道」 逐漸成為官方認可的溝通
機制，成為常態化安排。

黨代表通道

• 「黨代表通道」 只有在黨代會期間才能開啟。
2017年10月16日，在中共十九大新聞中心舉行
的中外記者歡迎酒會上，時任大會新聞組組長
的黃坤明表示，大會將以更加開放的姿態歡迎
中外媒體採訪，開設 「黨代表通道」 。

大公報記者趙一存整理
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浙江省安吉縣余村的村黨
支部書記汪玉成在首場 「代表

通道」 分享了一個平凡小山村18年來的蛻變。
他說，18年來，余村堅定不移念好 「山字
經」 ，變靠山吃山為養山富山，山村發
生了翻天覆地的變化。

余村是一個只有1000多人的小山
村，2005年8月15日，時任浙江省委書
記習近平來村裏考察，首次作出 「綠水
青山就是金山銀山」 的重要論述。余村
重新制定了發展規劃，開展了村莊環境
整治，成立了兩山旅遊公司，建起了礦
山遺址公園。

「從過去炸山開礦造成 『山是禿頭
光，水成醬油湯』 ，到現在變成了 『人

在余村走，就在畫中遊』 ，鄉親們都說綠水青
山就是幸福靠山。」 汪玉成表示，如今的余村
村強、民富、景美、人和。2022年村集體經濟
收入達到了1305萬元，村民人均收入達64863

元。余村還同多個品牌企業建立了和長期合作
關係，開拓了以數字賦能，美麗家風為主要特
色的鄉村新經濟。

「現在我們余村無論大事小事，都是大家
一起商議，一起來評定。」 汪玉成介
紹，余村有280戶農戶、共106個姓，為
了把 「百家姓」 聚成 「一條心」 ，余村
堅持用好群眾工作 「傳家寶」 ，創造了
以支部帶村、發展強村、民主管村、依
法治村、生態美村為主要特點的新時代
鄉村治理 「余村經驗」 。如今，余村還
聯動周邊3個鄉鎮、17個村一起，共同打
造高能級現代化國際範的大余村。並同
四川、新疆等地9個村結成對子，共謀發
展。 大公報記者郭瀚林

代表心聲

部長通道

▲十四屆全國人大一次會議舉行首場 「部長通道」 採訪活動。 中新社

據金壯龍透露，中國5G移動手機用戶已超
過5.75億戶，2023年將新建開通5G基站60萬
個，總數將超過290萬個。中國已經建成規模最
大、技術最先進的5G網絡，各方面已經名列世
界前茅。 「當前6G推進工作組已經在開展工
作，將加強國際合作，加快6G研發。」

工業經濟總體回穩向好
金壯龍還指出，2022年，中國經濟發展遇

到了不少困難和挑戰，各地區、各部門同心協
力，攻堅克難，中國工業經濟總體回穩向好，
工業增加值已經首次突破了40萬億元人民幣大
關，工業規模以上增加值已經達到同比增長
3.6%，工業在經濟大盤中的壓艙石作用進一步
顯現，其中製造業增加值在整個GDP中佔到
27.7%，製造業連續13年佔據世界首位。

金壯龍強調： 「工業行業中有部分行業規
模較大，產值佔GDP的1%以上，如電子、汽
車、鋼鐵、有色、石化等，對穩增長起着至關
重要作用。要千方百計、想方設法穩住這些行
業。」

生活中越來越多國產裝備
「如今，生活中出現了越來越多的國產裝

備的身影。卡塔爾世界盃場館、丹格特全球最
大的單體煉油廠建設中、前不久上映的電影
《流浪地球2》熱爆全球，裏面的 『宇宙級』 施
工場景中，國產工程器械也扮演了特殊演員的
角色。」 全國人大代表、徐工集團工程機械股
份有限公司總工程師單增海在 「代表通道」 上
介紹稱。單增海稱，工程機械是造福人類的產
業，它的發展水平從某種程度上衡量了一個國

家裝備製造業的整體
發展水平，其核心競
爭力就是關鍵技術創
新。這五年，中國工
程機械把全地面起重
機最大起重能力從1200噸提高到2600噸，其所
安裝風機的高度從100米提高到160米，風電機
組的安裝功率從2.5兆瓦提高到8.5兆瓦，在全球
是唯一實現了陸上風機吊裝工況的全面覆蓋。

「科技創新就是要摒棄幻想，走出一條自
強道路，大國重器就是要勇於擔當、頂天立
地。」 投身工程機械行業近30年，單增海深刻
體會到 「大國製造」 四個字背後的艱辛和付
出。他講到，徐工集團將持續為民族起重、為
大國舉力，加快建設世界一流企業，奮力攀登
工程機械產業全球珠峰之巔。

▶工業和信息化部部長金壯龍透露，中國6G推進工作組已經在開展工作，將加強國際
合作。

遼寧艦


